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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE PLENÁRIA DO COMITÊ DE BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS RIOS MACAÉ E DAS OSTRAS, realizado no dia d e z o i t o  de 2 

outubro de dois mil e vinte e um por videoconferência. Ao d é c i m o  o i t a v o  dia do mês de 3 

outubro de dois mil e vinte e um às nove horas em primeira convocação e às nove horas e 4 

trinta minutos em segunda convocação, deu-se início a Reunião Ordinária da Plenária do 5 

Comitê de Bacia Hidrográfica dos Rios Macaé e das Ostras com a seguinte relação de 6 

presença: Sr. Affonso Henrique de Albuquerque Junior, representante da Empresa de 7 

Asssintência Técnica e Extensão Rural do Estado do Rio de Janeiro (EMATER- RIO); Sra. 8 

Juliana Gomes Paula, representante do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Rio das 9 

Ostras (SAAE-RO); Sr. Magno Grativol Peixoto, representante do Instituto Estadual do 10 

Ambiente – INEA (SUPMA); Sra. Evelyn Raposo da Silva e Sr. Rodolfo dos Santos Coutinho 11 

Coimbra, representantes da Prefeitura Municipal de Macaé (PMM); Sra. Katia Regina S. Coelho 12 

de Albuquerque, representante do Instituto Bioacqua de Promoção de Desenvolvimento 13 

Sustentável. e Defesa do Meio Ambiente (BIOACQUA); Sra. Maria Inês Paes Ferreira, 14 

representante do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Fluminense – Campus 15 

Macaé (IFF-Macaé); Sra. Paula Campos Lara Moura, representante da Associação Adianto de 16 

Promoção Social; Sra. Leideane Freire da Silva e Sr. André Luis Soares Smarra, representante 17 

da Associação de Moradores e Amigos de Lumiar (AMA-Lumiar); Sra. Denise Rambaldi, 18 

representante do Instituto Estadual do Ambiente INEA-DIRBAPE; Sra. Thayna Fernandes, 19 

representante da Associação Raízes; Sr. Francisco Martins Teixeira, representante da 20 

Universidade Federal do Rio de Janeiro - Campus Macaé (UFRJ- Macaé); Sr. Fernando 21 

Medina, representante da Usina Termelétrica Norte Fluminense S.A; Sr. Valbert Schott da Silva, 22 

representante da Concessionária Águas de Nova Friburgo Ltda; Sr. Hallison Daniel do 23 

Carmo Marques, representante da Companhia Estadual de Águas e Esgoto (CEDAE);  Sr. 24 

José Eduardo Carramenha, representante do Terminal Portuário de Macaé (TEPOR-25 

Macaé); Sr. Ramon Pitzer,  Prefeitura Municipal de Nova Friburgo; Sra. Sara Amélia de 26 

Oliveira, representante da Usina Termelétrica Termomacaé; Sr. Marcos Cezar dos Santos, 27 

representante do Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBIO); Sra. 28 

Leideane Freire da Silva, representante da Associação de Moradores e Amigos de Lumiar (AMA 29 

– Lumiar); Sr. Leonardo Machado, representante do Movimento S.O.S. Praia do Pecado; Sra. 30 

Andreza Aparecida Franco Câmara, representante da Universidade Federal Fluminense (UFF); Sr. 31 
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Eduardo Bini da Silva, representante do Centro de Estudos e Conservação da Natureza (CECNA); 32 

Sr. Otávio José Costa Martins, representante da BRK Ambiental;. Participaram como ouvintes: 33 

Valéria Docilio (PEA Pescarte); Guilherme Botelho (CILSJ); Camile (SOS Praia do 34 

Pecado); Irlane Alexandria (Associação Raízes);  Saulo da Costa (Associação Raizes); Hiego 35 

Felipe (CILSJ); Alice Azevedo (CILSJ); Adriana Saad (CILSJ); Marcelo Crespi (INEA-36 

GEAGUA); Adriel Fernandes (CILSJ); Geovanna Rangel (CILSJ) e Marcelo Braga (ICMBIO – 37 

PARNA da Restinga de Jurubatiba). Foi apresentada a pauta inicial que era composta pelos 38 

itens: 1 - Aprovação das Atas de Reuniões Plenária (13/08/2021 e 27/08/2021); 2 - Referendo da 39 

indicação do Fórum Eleitoral da Sociedade Civil para a representação da Associação Raízes 40 

compor a Diretoria Colegiada; 3 - Referendo da indicação dos cargos da nova Diretoria 41 

Colegiada; 4 - Informes das CT`s e GT`S; 4.1 – CTIL; 4.2 – CTIG; 4.2.1 – GT Revisão Plano de 42 

Bacia; 4.2.2 – GT PSA; 4.2.3 – GT Saneamento; 4.2.4: GT Cobrança; 4.3 – CTEACOM; 4.4 43 

CTLAZOC; 4.4 – CTLAZOC; 4.4.1 – GT Abertura de Barra e Canal Extravassor da Lagoa 44 

Imboassica; 4.4.2 – GT Gestão Costeira; 5 - Informes do CILSJ - Recursos do FUNDRHI; 45 

Projetos; Licitações; Site; Sala do CILSJ na APA Macaé de Cima e nos outros endereços; Regime 46 

atual de chuvas e vazões do Rio Macaé neste período de poucas chuvas; 6 - Aprovação da minuta 47 

de Resolução que estabelece diretrizes para publicação de Pareceres Técnicos e documentos 48 

similares no site do CBH Macaé;; 7 - Respostas da(s) carta(s) recebida(s) pelo Comitê.; 8 - 49 

Apresentação do escopo do projeto "Estudo de Viabilidade Técnica da Utilização de Ilhas 50 

Flutuantes da Macrófita Aquática (Typha Domingensis Pers.) para Recuperação Ambiental 51 

(Fitorremediação) da Lagoa Imboassica"; e 9 – Indicação de representação no Fórum Fluminense 52 

de Comitês de Bacias Hidrográficas, além dos Diretores; 10 – Informes Gerais. Realizadas as 53 

alterações sugeridas a pauta aprovada pelos presentes foi assim definida: 1 – Aprovação das 54 

Atas de Reuniões Plenária (13/08/2021 e 27/08/2021); 2 -  Referendo da indicação do Fórum 55 

Eleitoral da Sociedade Civil para a representação da Associação Raízes compor a Diretoria 56 

Colegiada; 3 – Referendo da indicação dos cargos da nova Diretoria Colegiada; 4 – 57 

Informes do CILSJ - Recursos do FUNDRHI; Projetos; Andamento dos trabalhos do 58 

Escritório de Projetos; Licitações; Site; Sala do CILSJ na APA Macaé de Cima e nos outros 59 

endereços; Regime atual de chuvas e vazões do Rio Macaé neste período de poucas chuvas; 60 

Oficinas de Enquadramento.; 5 – Informes das CT`s e GT`S; 5.1 – CTIL; 5.2 – CTIG; 5.2.1 61 

– GT Revisão Plano de Bacia; 5.2.2 – GT PSA; 5.2.3 – GT Saneamento; 5.2.4 – GT 62 
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Cobrança; 5.3 – CTEACOM; 5.4 – CTLAZOC; 5.4.1 – GT Abertura de Barra e Canal 63 

Extravasor da Lagoa Imboassica; 5.4.2 – GT Gestão Coseteira; 6 – Informes sobre 64 

alterações na suplência de instituições membros; 7 – Aprovação da minuta de Resolução que 65 

estabelece diretrizes para publicação de Pareceres Técnicos e documentos similares no site 66 

do CBH Macaé; 8 – Respostas da(s) carta(s) recebida(s) pelo Comitê; 9 – Apresentação do 67 

escopo do projeto “Estudo de Viabilidade Técnica da Utilização de Ilhas Flutuantes da 68 

Macrófita Aquática (Typha Domingensis Pers.) para Recuperação Ambiental 69 

(Fitorremediação) da Lagoa Imboassica”; 10 - Indicação de representação no Fórum 70 

Fluminense de Comitês de Bacias Hidrográficas, além dos Diretores; e 11 - Informes Gerais. 71 

O Sr. Guilherme Mendes iniciou a reunião com ponto de pauta 1, e  sem contestação, as atas 72 

foram aprovadas. Prosseguiu-se para o ponto de pauta 2, o Sr. Guilherme Mendes comunicou a 73 

indicação pela sociedade civil da Associação Raízes, sendo representada pela Sra. Thayná 74 

Fernandes, como membro da Diretoria Colegiada sendo referendada pela plenária. Foi dada 75 

continuidade a reunião, seguindo para o ponto de pauta 3, onde o Sr. Guilherme Mendes 76 

comunicou a indicação da Diretoria Colegiada, do Sr. Rodolfo Coimbra, representante da 77 

Prefeitura Municipal de Macaé, para assumir a vice presidência do Comitê, sendo referendada 78 

pela plenária. Prosseguindo para o ponto de pauta 4, a Sra. Adriana Saad informou o 79 

andamento dos escopos de projetos, estando estes praticamente finalizados. Ela comunicou a 80 

contratação de uma advogada especialista em licitação, por parte do CILSJ. Também foi 81 

informada a situação do Escritório de Projeto, onde o mesmo realizou um trabalho para que sejam 82 

ampliados os projetos do comitê, para que não dependam apenas de Recursos do FUNDRHI. 83 

Informou ainda que há duas licitações que estão em andamento e que as informações estão no site 84 

do CILSJ. O Sr. Guilherme Mendes informou que foi solicitado ao INEA informações sobre a 85 

situação hídrica da RH-VIII, porém foi informado que o ofício ainda não chegou ao setor de 86 

destino e será respondido em breve. Referente à inauguração da sala do CBH Macaé na APA 87 

Macaé de Cima, A Sra. Denise Marçal Rambaldi, representante do INEA-DIRPABE, reforçou 88 

que está sendo aguardado o termo de cooperação técnica, para ser encaminhado ao INEA. A Sr. 89 

Katia Regina Albuquerque questinou a Sra. Adriana Saad em relação ao lançamento do edital de 90 

licitação do PSA, que esclareceu que o mesmo está no setor administrativo sendo finalizado. O Sr. 91 

Affonso Henrique de Albuquerque Junior questionou se existe fila de prioridades para que os 92 

projetos sejam trabalhados. A Sra. Adriana Saad respondeu que sim e que a lista será enviada para 93 
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os participantes da reunião, pelo Sr. Guilherme Mendes. O Sr. Rodolfo declarou que concorda 94 

com a colocação do Sr. Affonso Henrique de Albuquerque Junior e informou que na última 95 

reunião de Diretoria, o CILSJ apresentou três propostas de projetos, escritos pelo INEA e reforçou 96 

a importância das apresentações de forma coletiva dessas. A Sr. Adriana Saad explicou que o 97 

INEA possui alguns programas de monitoramento, onde foi solicitado que apresentasse aos 98 

comitês sobre a possibilidade de parceria entre o INEA e o Comitê, em respeito a isso, a Diretoria 99 

decidiu que seria mais conveniente a apresentação na CTIG e, após a apresentação, o 100 

encaminhamento para a plenária. Prosseguindo para o ponto de pauta 5, onde o Sr. Guilherme 101 

Mendes deu início aos Informes das CT’s e GT’s. Dando continuidade aos informes no ponto de 102 

pauta 5.1, O Sr. José Eduardo Carramenha informou que foi realizada uma reunião da CTIL 103 

que tratou sobre a resolução para definir divulgação dos Pareceres Técnicos do Comitê e que as 104 

reuniões extraordinárias para revisão do regimento continuam sendo realizadas. Foi proposta uma 105 

reunião conjunta da CTIL, CTIG e GT Plano, no dia 08/11/2021, para discutir o Projeto de Lei 106 

que trata sobre os rios de preservação permanente no Estado do Rio de Janeiro. Seguindo para o 107 

ponto de pauta 5.2, a Sra. Maria Inês Paes Ferreira informou a necessidade de realização de uma 108 

Reunião Extraordinária que visava à continuidade ao do preenchimento dos indicadores do 109 

protocolo de monitoriamento de Observatório de Gestão das Águas e a relização de uma reunião 110 

conjunta de CTIG e CTLAZOC no dia 20/11, para discutir sobre os usos na Lagoa Imboassica. 111 

Dando sequência a reunião, seguiu-se para o ponto de pauta 5.2.1, o Sr. Affonso Henrique de 112 

Albuquerque Junior e a Sra. Maria Inês Paes Ferreira ressaltaram a importância da reunião do GT 113 

Plano para tratar da revisão do Plano de Bacia, já que existe um recurso previsto de quase 114 

R$1.000.000,00 (um milhão de reais) no Plano Plurianual de Investimentos do CBH Macaé. O Sr. 115 

Rodolfo dos Santos Coimbra informou que esse assunto já havia sido tratado na Reunião de 116 

Diretoria e ficou acordada a necessidade de uma reunião do GT Plano para discutir sobre a 117 

possibilidade de financiamento externo e a possibilidade de iniciar a Revisão do Plano por um 118 

Termo de Referência para atualização do Balanço Hídrico. Prosseguindo para o ponto de pauta 119 

5.2.2, foi discutida a necessidade de agendar uma reunião do GT PSA para tratar da análise das 120 

legislações sobre PSA e informes do CILSJ sobre a licitação. Prosseguindo para o pontos de 121 

pauta 5.2.3, O Sr. Guilherme Mendes comunicou que o GT Saneamento não possui um 122 

coordenador, com isso foi marcada a reunião para eleição do coordenador do GT Saneamento e 123 

também para tratar sobre os 70% de recursos destinados ao Saneamento no PPA, no dia 124 



Consórcio Intermunicipal Lagos São João – CILSJ 
Entidade Delegatária com funções de Agência de Água do Comitê do Rio Macaé e das Ostras 

Sede: Rodovia Amaral Peixoto, km 106 – Balneário – São Pedro da Aldeia/RJ – CEP: 28940-000 Tel: (22) 2627-8539 

  

 

27/10/2021. Dando sequência, foi iniciado a ponto de pauta 5.2.4, onde a Sra. Maria Inês Paes 125 

Ferreira informou a possibilidade de marcação de uma reuinião do GT Cobrança, tendo como 126 

pauta a apresentação dos impactos de valores e a eleição do coordenador. Prosseguiu-se para o 127 

ponto de pauta 5.3, o Sr. Guilherme Mendes informou que foi marcada uma reunião do 128 

CTEACOM onde será finalizado os ajustes sobre o Fórum da Sociedade Civil e Fórum Água e 129 

Juventude. Prosseguindo para o ponto de pauta 5.4 e 5.4.1, O Sr. Rodolfo dos Santos Coutinho 130 

Coimbra ressaltou a importância da presença dos membros na Reunião do GT Abertura de Barra, 131 

onde serão discutidos pontos da proposta de resolução da Abertura da Barra da Lagoa Imboassica. 132 

Terminados os informes, seguiu-se para o ponto de pauta 6, o Sr. Guilherme Mendes comunicou 133 

a troca nos cargos de suplente da Associação Raízes, sendo o cargo agora ocupado pelo Sr. Sival 134 

Silva Lima; da Concessionária Águas de Nova Friburgo, sendo o cargo agora ocupado pelo Sr. 135 

Valbert Schott da Silva; e da Marlim Azul Energia S.A, sendo o cargo agora ocupado pela Sra. 136 

Raphaela Moreira Ferreira. Prosseguindo para o ponto de pauta 7, O Sr. Guilherme Mendes fez a 137 

apresentação da Minuta de Resolução que estabelece critérios para divulgação de Pareceres 138 

Técnicos do CBH Macaé. Depois de questionamentos foram modificados os artigo primeiro e 139 

segundo e os considerandos da Resolução, relacionado à Lei de Proteção de Dados. Após 140 

mudanças, a resolução foi aprovada e deu-se início ao ponto de pauta 8, a Sra. Katia Regina 141 

Albuquerque passou a palavra ao Sr. Guilherme Mendes e o mesmo apresentou as cartas 142 

mencionadas que tratavam: da solicitação de uma entrevista com a Diretoria Colegiada ou 143 

Presidência que seria feita com o Sr. Hallison Marques; do convite para participação na Oficina 144 

de Diagnóstico Rápido Participativo, feito pela Prefeitura Municipal e Secretaria de Meio 145 

Ambiente de Rio das Ostras que terá como representante do CBH Macaé o Sr. Rodolfo dos 146 

Santos Coutinho Coimbra; dos questionamentos de um morador de Lumiar que informava que 147 

havia lançamento de esgoto no Rio Boa Esperança e que o CBH Macaé enviaria a denúncia aos 148 

órgãos fiscalizadores. Após conhecimento, a Plenária deliberou que o cômite enviasse as 149 

informações recebidas do morador de Lumiar em forma de denúncia ao INEA. Prosseguindo 150 

para o ponto de pauta 9, o Sr. Guilherme Mendes apresentou o escopo do projeto “Estudo de 151 

Viabilidade Técnica da Utilização de Ilhas Flutuantes da Macrófita Aquática (Typha 152 

Domingensis Pers.) para Recuperação Ambiental (Fitorremediação) da Lagoa Imboassica”, 153 

preparado pela equipe do Escritório de Projetos, que tem como objetivo avaliar o potencial da 154 

Typha domingensis e da instalação de ilhas flutuantes dessa espécie para a mitigação de 155 
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impactos antrópicos para recuperação ambiental da Lagoa Imboassica. Foram apresentados 156 

também seus objetivos específicos, a metodologia, entregas, que estão organizadas em um 157 

cronograma em formato de tabela. O custo total previsto para o projeto é de R$34.500,00 158 

(trinta e quatro mil e quinhentos reais). O Sr. Rodolfo dos Santos Coutinho Coimbra fez alguns 159 

apontamentos em relação ao escopo para serem revistos pelo Escritório de Projetos. Dando 160 

continuidade a plenária, seguiu-se ao ponto de pauta 10, sendo deliberado o Vice-Presidente Sr. 161 

Rodolfo dos Santos Coutinho Coimbra para substituição do cargo antes ocupado pela ex Vice-162 

Presidente Sra. Maria Inês Paes Ferreira no Fórum Fluminense de Comitês de Bacias 163 

Hidrográficas. Para finalização da reunião, prosseguiu-se aos informes do ponto de pauta 11, o 164 

Sr. Marcelo Braga Pessanha fez informes relacionados à chegada, na região, da Rede Brasileira de 165 

Trilhas; em relação a emergências ambientais ligadas ao fogo, será recebido um caminhão tanque 166 

e um trator para apoio a unidades de conservação; e a região receberá recursos para pesquisa e 167 

apoio a comunidades tradicionais, principalmente do ambiente costeiro. Após serem dados os 168 

informativos, e nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e a presente ata foi lavrada por 169 

Lara Almeida e assinada pela Diretora Presidente do CBH Macaé, Sra. Katia Regina S. Coelho de 170 

Albuquerque.  171 

[ORIGINAL ASSINADA] 

 

KATIA REGINA S. COELHO DE ALBUQUERQUE 

Diretor Presidente 

 CBH Macaé 

 

 

 

Aprovada em 28 de março de 2022 

 
 

 


